
还没得着

弟兄姐妹们平安！

转眼又是星期五了，大家过得都好吗？盼望以久的暑假终于来到了，很多家庭

已是迫不及待，在暑假的第一天就踏上了假日的旅程。我们家却没有那么心急，

先让女儿把失去的睡眠补回来再说吧。看她每天一觉睡到近中午，我都替她觉

得过瘾。时间过得真快，过完这个暑假女儿就要上高三了。她现在站起来差不多

和我一样高，但是我还记得她小时候的样子。女儿比预产期提前了三个星期出

生，所以她出生的时候，身高和体重的百分比都很低，只有百分之十几。那时

候我们每次带她去看医生，心里都很急切地想知道她的身高体重又增加了多少，

百分比增加了没有。渐渐的，看着她从15%追到25%，追到50%，又追到75%，身

高还一度达到90%，我们都非常开心，因为知道她的生长非常地健康。到了我的

这个年纪，我们都很怕“成长”，因为现在的成长都是往横向发展的。身体的

成长虽然停顿了，但是心灵的成长确是应该永不止息，因为在属灵上面我们永

远都有成长的空间。

这几天正在研读圣经里的一段经文。保罗说：“我不是已经得着了，已经完全

了；我乃是竭力追求，或者可以得着基督耶稣为我所预备的一切丰富。”（腓

立比书3：12） 这节经文是圣经当中的一个亮点。保罗写了新约圣经当中一半

的经文，晚年写腓立比书时，他已经是一位灵命非常成熟的基督徒了。然而他

却说，我还没有到达我盼望的境界。若是有任何人有资格说已经到达属灵生命

的成熟，那就应该是保罗，是新约圣经当中最大篇幅的作者。但是保罗却说，

还没有；虽然我年纪老了，我还是在不断地成长，不断地学习，还是要争取一

天比一天变得更像耶稣；我并不是单单坐在恩典的地位上，等待上天堂。弟兄

姊妹们，如果像保罗这样的使徒都说，他没有到达一个成熟的基督徒灵命的境

地，那么你我现在在哪里呢？其实我们都知道，我们每一个人都是不完美的，

保罗也不例外。但是保罗的这种谦卑的态度，代表了一个追求的心意，那就是

他不满足他的现状，他正在竭力追求。

成长是生命的特征。奇怪的是，成长的障碍往往是过去的成功。区牧师在我们中

间曾经说过，当他为弟兄姐妹们祷告的时候，常有神迹奇事发生。但是当他为

牧师们祷告的时候，却什么事情也不会发生。这是为什么呢？我不知道。也许这

是因为牧师们都经多见广，没有什么样的祷告可以再打动他们，没有什么样的

教导他们不曾听过，心中很难再有那种深刻的感动，也就没有对神的那种热切

的期待了。这样也就难怪那些神迹奇事很难发生在他们身上了。曾经有人说过，

如果牧师若是出现了什么问题，那往往是最难解决的。因为所有的道理他都听

过，所有的道理他都曾教导过别人，也就没有什么道理在可以打动他自己了。



人们常说：有人的地方就有矛盾。这没错。但我们却常常忽略一个事实，那就是

我们走到哪里，问题就跟到哪里。在你周围的所有矛盾和冲突中，有多少是你

做的贡献？作为基督徒，我们要不断地检讨自己的生命，看看自己在神面前，

在弟兄姐妹面前，或者在家人面前，有没有什么亏欠。你可以问问自己：我怎

样才能成为一个更好的丈夫，更好的父亲，更好的老板，更好的雇员，更好的

朋友？谦卑的心可以让你更快乐，因为你会变得更加受教。快乐的人从来不会

停止学习，停止成长。他们会永不止息的探索属灵世界的丰富。如果你不再成长

了，那你的生活就一定是很无聊的，因为人的天性就是成长，就是学习，你天

生就应该一天比一天更好，一年比一年更好。如果你只是在混日子的话，你就

在走下坡路了。就像你在坐过山车一样，虽然你觉得一路很精彩，很多的变化，

很多的刺激，但是因为没有你个人加上的努力，你的能量就一直在下降，你就

永远是在走下坡路了。

不要觉得年龄大了，就有了停滞不前的借口。法国文豪雨果(Victor Hugo)过完

八十岁生日后，以这样的话来表达他的信仰：

「我发现自己已经享受到来生。我像一片树林，经过多次的砍伐，而新长出来的

枝条，不但比旧有的更有活力，而且高耸入云。艳阳给我热力，土地供应我丰

富的浆汁，天堂给我亮光让我预知未来的世界。。。。你说灵魂毫无价值，它完全

受到身体的辖制。为何我的体力日益衰退，灵命反倒更加光明，这又当作何解

释呢？我满头白发，显示我进入冬天；然而心灵却充满温暖，正值永恒的春天。

就在此刻，我闻到紫丁香、紫罗兰、和玫瑰的香味；这种感受和二十岁时没有两

样。我越接近生命的尾声，却听得更清楚，就是四周世界那永恒的交响乐，正

向我提出邀请，它是那么美妙，且是如此单纯。」

信神的人心意相通。雨果的这些话也许同样是保罗在写那段经文时的心情。如果

你想要快乐，你就要成长，特别是在心灵上的成长。成长是生命中最大的精彩。

愿神赐给大家又一个平安喜乐的周末。

韩珂


